



Entrega No. 79

URUK:

LA PRIMERA CIUDAD DEL MUNDO

Apreciados hermanos lectores, buenos días. Retomamos con esta entrega, aspectos importantes de la historia de sumeria, luego de cerrar el paréntesis que tuvimos con las entregas anteriores.

Esta entrega la iniciamos con la historia de la fundamental ciudad de **“Uruk”**, que fue una antigua ciudad sumeria, de la región sur de la antigua Mesopotamia, hoy sur de Irak. Fue un importante **“centro urbano y cultural”** de la antigua civilización sumeria. Habitada desde el neolítico tardío (Última fase del neolítico, caracterizada por cambios sociales importantísimos que sentaron las bases de la posterior edad del bronce), alrededor del 5000 a. de C.

- A medida que la civilización sumeria se desarrollaba, Uruk se convirtió en una de las **“Ciudades-Estado”** más prominentes, alcanzando su período de mayor importancia entre el 4.000 y 3.100 a, de C.

Fue un centro importante para la agricultura, el comercio y la administración, actividades que la humanidad en su evolución cultural, estaba estrenando. La ciudad es conocida por ser la cuna de la **“escritura cuneiforme”**, sistema de escritura más antiguo del mundo.

Tenía una arquitectura impresionante para su tiempo, con grandes templos, palacios y estructuras que dominaban el paisaje urbano. Uno de sus famosas construcciones, es el **“Templo Blanco”**, dedicado a la diosa **INANNA**, deidad sumeria del amor y la guerra (como paradójica la diosa). Uruk, en definitiva fue un centro cultural y religioso, con una rica tradición artística y religiosa.

Uruk prosperó gracias a la ubicación estratégica en las rutas comerciales que conectaban a Mesopotamia con otras regiones cercanas. Los sumerios de Uruk, fueron hábiles comerciantes, que se dedicaban al intercambio de bienes como cerámica, textiles, metales y productos agrícolas (en la región mesopotámica, fue inventada la agricultura, se cree que como actividad de las mujeres).

La prosperidad agrícola, se debió al uso inteligente y permanente de sistemas de **“canales de riego”** sofisticados que servían también para controlar las inundaciones de Tigris y del Éufrates. Los canales de riego, son invención sumeria, tecnología que también se usó en Egipto y permitieron el desarrollo de una agricultura robusta en la fértil llanura de la Mesopotamia meridional (sur) y el enriquecimiento de ciudades como URUK, UR, NIPPUR, LAGASH, etc.

Con el paso del tiempo, Uruk fue perdiendo su prominencia como centro de poder político y económico por diversos factores como conflictos internos y externos. La ciudad fue abandonada hacia finales del siglo IV a. de C., pero su legado perduró en la memoria cultural de civilizaciones superiores. El estudio arquitectónico de Uruk arroja luz sobre el **“origen de la civilización humana”** en una de las regiones más históricamente significativas del mundo.

- Uruk tenía una compleja estructura social y religiosa, ejemplo de una verdadera ciudad en términos modernos. Es conocida por tener una de las primeras estructuras gigantes en la



PARROQUIA
NUESTRA SEÑORA DEL TRÁNSITO



historia de la arquitectura: “el ZIGURAT”, estructura impresionante de ladrillos secados al sol o cocidos al fuego, murallas defensivas (las primeras del planeta) y adelantada infraestructura urbana, con calles amplias y rectas, con palacios y templos.

Otro aspecto que convierte a Uruk en hito importante de nuestra historia cultural, religiosa y económica, es que allí fue rey “GILGAMÉS”, cuya historia trataremos en la siguiente entrega. Algunos conocerán la importancia de este personaje y los que no han tenido noticia grande o pequeña de él, pueden ir investigando en Google.

- Como fuente del presente artículo, hemos tomado contenidos de Youtube, Wikipedia y del libro “Historia antiguo oriente” de Mario Liverani.

Nota importante: El título de primera ciudad, Uruk, lo disputa con Jericó (siglo X a. de C.) en Canaán (Palestina posterior) y otros importantes lugares de la antigua Anatolia (hoy Turquía), como Gobekli Tepe (siglo X a. de C.) y la misma Catalhöyük (siglo VIII a. de C.)

Hasta la siguiente entrega y que Dios y la Virgen los protejan a todos y sus familias. Hernando Flórez Torres, Grupo Colaboradores Modelia, Parroquia N. S. del Tránsito.